

PROGRAMME PREVISIONNEL "ACIER" - PREMIER TRIMESTRE 1985Situation économique générale

Bien que la reprise de l'activité économique dans la Communauté ait été contrariée au cours du premier semestre de 1984 par des conflits de travail dans un certain nombre d'Etats membres, certains signes donnent à penser que la croissance s'est légèrement consolidée au cours du second semestre avec le rattrapage d'une partie de la production perdue. Selon les estimations, le produit intérieur brut de la Communauté en valeur réelle a augmenté à un taux annuel de l'ordre de 2,5 % soit 0,5 % de mieux qu'au cours du semestre précédent. L'analyse des tendances générales de l'économie n'est donc pas décourageante et une tendance positive est prévue pour l'ensemble de l'activité économique aussi bien sur le marché intérieur que pour les exportations. Cette tendance devrait influencer favorablement les secteurs qui revêtent un intérêt particulier pour l'industrie sidérurgique.

Situation du marché sidérurgique

La production d'acier au cours des dix premiers mois de 1984 a été beaucoup plus soutenue qu'en 1983. Il convient tout particulièrement de noter le chiffre surprenant de la production pour le 3ème trimestre - 28,46 millions de tonnes -, soit 1,4 million de plus que prévu par la Commission, qui avait tenu compte de l'effet saisonnier substantiel des vacances affectant normalement la production au cours de ce trimestre. Le chiffre d'octobre, 10,8 millions de tonnes, est, lui aussi, relativement bon et celui de novembre est estimé à 10,4 millions de tonnes. Par conséquent, les prévisions de la Commission pour le quatrième trimestre, 29 millions de tonnes, devraient se réaliser ou même être légèrement dépassées, même si l'on tient compte de la pause de Noël. Dans ces conditions, il est raisonnable d'évaluer la production de l'année à environ 119 millions de tonnes, ce qui représente un progrès appréciable par rapport aux 109,5 millions de tonnes de 1983 (une augmentation de plus de 8 % d'une année à l'autre).

Bilan Acier (Voir tableau 1)

Le bilan acier, établi sur la base des estimations pour les produits soumis à quotas et des perspectives du marché pour l'ensemble des produits, donne pour le premier trimestre 1985 une production totale d'acier brut de 28,5 millions de tonnes, soit un peu moins que pour le 4ème trimestre 1984. Les stocks des négociants étant considérables, on a tenu compte d'un prélèvement de 0,4 million de tonnes sur les stocks. La consommation réelle d'acier est évaluée à 25,4 millions de tonnes.

Exportations et importations

Les exportations d'acier réalisées durant le premier trimestre de 1984 ont dépassé de plus de 1 million de tonnes (équivalent acier brut) les prévisions faites à la fin de 1983 sous l'influence de plusieurs facteurs favorables qui étaient illustrés dans les programmes prévisionnels pour les trimestres successifs.

Les perspectives pour le premier trimestre de 1985 sont toutefois plus incertaines principalement à cause de la prudence récemment manifestée par la plupart des pays à économie de marché quant à l'évolution de la consommation interne d'acier et aussi des répercussions que pourraient avoir sur les échanges mondiaux des mesures décidées aux Etats-Unis pour réduire la part de marché des importations.

Les prévisions de livraison aux Etats-Unis pour le premier trimestre 1985 sont en légère baisse par rapport à la même période de 1984 pour l'ensemble des produits sidérurgiques CECA et la Communauté pourra difficilement accroître ses livraisons dans les pays de l'AELE compte tenu du niveau déjà élevé et aussi de la règle de réciprocité existant dans les arrangements conclus avec la plupart de ces pays.

Les livraisons vers les pays à commerce d'état, excepté l'UPSS, restent très minimes. Compte tenu de l'ensemble de ces facteurs, auxquels il faut aussi ajouter le facteur saisonnier, les exportations de la Communauté ne devraient pas dépasser les 6 millions de tonnes durant le premier trimestre 1985.

Compte tenu de l'évolution plus favorable de la consommation apparente d'acier de la Communauté en 1984, consommation qui, suivant les dernières prévisions, devait se stabiliser en 1985, le montant donné à la Commission par le Conseil le 23 octobre 1984 pour le renouvellement des arrangements conclus avec 15 pays tiers importants fournisseurs d'acier prévoit un léger accroissement des quantités avec ces pays pour 1985. D'autre part, la concentration des importations sur certains produits constatée en 1984 a amené la Commission à demander des engagements quantitatifs spécifiques aux pays tiers responsables avec arrangement.

La Commission continue à exiger le plus grand respect de la triple clause (régionale, distribution dans le temps et par produit).

Compte tenu de ce qui précède, les importations de la Communauté pourraient s'élever, au cours du premier trimestre de 1985, à 2,5 millions de tonnes en équivalent acier brut, soit un niveau comparable à celui atteint au cours du premier trimestre de 1984.

L'évolution des prix des produits sidérurgiques

La Commission a décidé en septembre 1984 un relèvement modéré des prix minimaux, de l'ordre de plus ou moins 5 % (17 à 19 ECU/tonne) pour les livraisons de produits plats laminés à chaud et à froid effectuées à partir du premier octobre 1984. Pour les feuillards naturels, c'est-à-dire laminés à chaud, l'augmentation n'est que de 2,5 % (9 ECU/tonne).

Les prix minimaux pour les profilés et poutrelles n'ont pas été modifiés. Afin de maintenir un niveau de prix uniforme à l'intérieur de la Communauté, la Commission a également ajusté les cours de conversion de l'ECU qui fixent les prix minimaux dans les monnaies nationales en tenant compte des variations monétaires intervenues depuis le début de l'année. De ce fait, y compris pour les produits dont le prix minimum n'a pas été changé, des modifications de valeur correspondant à l'évolution en plus ou en moins des monnaies agissent sur les prix exprimés dans les valeurs nationales. Cet effet

représente notamment une réduction de valeur sur les prix en DM et en FB/L de - 1,2 % tandis que les prix en lires subissent une majoration de + 1 % et les prix en livres sterling de + 3,2 %, ces deux dernières monnaies ayant évolué dans un sens défavorable. Les fluctuations sur les autres devises représentent moins de 0,5 % en plus ou en moins, de sorte que l'effet sur ces valeurs est quasi négligeable.

Les prix des larges bandes à chaud, feuillards et tôles à chaud et des tôles à froid pour le premier trimestre 1985 seront par conséquent déterminés par les nouveaux prix minimaux. Les prix de produits plats dérivés, en particulier les produits à revêtement zingué, connaîtront vraisemblablement des augmentations au moins du même ordre. Des mouvements de hausse dans les barèmes de certains producteurs ont déjà eu lieu dans ce sens.

Dans le domaine des produits longs, la situation des prix pendant les premiers mois de 1985 restera probablement caractérisée par le climat encourageant qui a encore prévalu au cours du quatrième trimestre 1984. Les prix pour les ronds à béton et pour le fil machine destiné à la fabrication de treillis soudé devraient néanmoins être favorablement influencés par l'effet saisonnier du premier trimestre de l'année.

Le régime des quotas de production

Les taux d'abattement pour le premier trimestre de 1985 ont été publiés récemment par la Commission. On a tenu compte de l'effet saisonnier négatif des conditions climatiques sur le secteur du bâtiment, ainsi que de la diminution traditionnelle de la demande au cours du premier trimestre pour de nombreux biens de consommation durables, parmi lesquels les véhicules automobiles. En dépit d'un optimisme qui ne se dément pas et d'une certaine amélioration des résultats des industries des biens d'équipement, les carnets de commandes des entreprises sidérurgiques pour les tôles quarto (catégorie II) et les poutrelles (catégorie III) restent peu garnis et cela a incité la Commission à fixer, cette fois encore, des taux d'abattement prudents pour ces produits. La Commission reste préoccupée par le fait que la reprise observée au cours des neuf derniers mois en ce qui concerne les prix pourrait très bien être compromise par ces facteurs négatifs et par la possibilité d'un recours aux stocks; elle s'est donc délibérément montrée prudente dans la fixation des taux d'abattement. Comme d'habitude, le tableau 2 compare les résultats aux quotas alloués pour les produits soumis au régime des quotas. Il convient de rappeler une nouvelle fois au lecteur que les quotas qui figurent à droite de la double ligne tracée sur le tableau 2 sont des quotas nominaux qui sous-évaluent la situation puisqu'ils ne tiennent pas compte des quotas supplémentaires ni des autres ajustements.

Emploi

Au cours des dix premiers mois de 1984, les effectifs de la sidérurgie communautaire ont subi une réduction de 29.300 postes. Cette réduction avait été, pour la période correspondante de 1983, de 28.300 postes. Durant la période octobre 1983 - octobre 1984, les pertes d'emploi les plus importantes ont été enregistrées par les sidérurgies allemande et italienne, représentant 67,4 % du total des suppressions d'emplois constatées pour l'ensemble communautaire.

En même temps que l'on observe une très nette diminution des suppressions de postes dans la sidérurgie du Royaume-Uni au cours des dix premiers mois de 1984 par rapport à l'année 1983, on constate que, dans le cas de la République fédérale d'Allemagne, les sorties d'effectifs se maintiennent à un rythme mensuel de 1.000 pratiquement constant de janvier 1983 à octobre 1984. En revanche, la sidérurgie italienne voit le rythme mensuel des départs pour les dix premiers mois de 1984 plus que doublé par rapport à l'année 1983. Toutefois, l'on constate une amélioration très sensible de la situation en matière de travail à temps réduit forcé, confirmant ainsi la tendance observée pour la première fois au cours des derniers mois de 1983.

Tableau 1

Offre et demande d'acier - EUR 10
(millions de tonnes)

	Réalizations							Prévisions
	01/83	01/11/83	01/V/83	01/84	01/11/84	01/11/84	01/V/84 ⁽²⁾	01/85
Consommation réelle	25,47	21,88	23,36	26,34	26,29	24,96	26,40	25,40
Variations des stocks	+0,20	+0,30	+1,00	+0,50	+0,50	+0,35 ⁽¹⁾	-0,50	-0,40
Importations	2,88	2,45	2,61	2,57	2,60 ⁽¹⁾	2,55 ⁽²⁾	2,40	2,50
Exportations	5,58	5,76	7,16	6,55	6,48 ⁽¹⁾	5,70 ⁽²⁾	5,50	6,00
Production	28,37	25,49	28,91	30,82	30,67	28,46	29,00	28,50

(1) Chiffres provisoires

(2) Estimations du programme prévisionnel

Source : services de la Commission

Tableau 2

Production/Quotas

('000 tonnes)

Catégories de produits	Production (produits finis laminés)				Quotas de production					
	IV/83	I/84	II/84	III/84	IV/83	I/84	II/84	(1)	(1)	(1)
								III/84	IV/84	I/85
Ia Coils à chaud	5275	5147	5467	5079	5197	5097	4933	3927	4356	3927
Ib Coils à froid	3721	3687	3786	3173	3761	3685	3809	3454	3631	3408
Ic Tôles galvanisées	951	931	977	844	920	846	919	894	958	884
Id Tôles autrement revêtues	680	765	778	675	852	827	855	696	806	818
II Tôles quarto	1173	1322	1303	1206	1290	1359	1312	1179	1293	1293
III Poutrelles	1174	1151	1047	828	1366	1306	1268	1028	1049	1069
IV Fil machine	2717	2744	2972	2299	2643	2689	2917	2563	2563	2484
V Ronds à béton	1911	1841	1841	1464	2003	1943	1954	1709	1741	1709
VI Aciers marchands	2166	2359	2252	1721	2349	2373	2375	2119	2245	2192

(1) Quotas sans suppléments ni autres ajustements.

(2) Source : services de la Commission.

